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影院经营管理新思路：高情商催生高智商

广州青宫影城荣获“全国青年文明号”称号

做产业服务型公司

起家于电影，目前电影仍是猫眼最为人熟知

的业务。

在猫眼全文娱战略升级发布会上，猫眼娱乐

COO 康利为影业划出了明确的目标，“猫眼影业

要做距离观众最近的‘六大’”。

康利所说的“六大”不是好莱坞的某一家公司，

而是好莱坞“六大”运作模式的代名词。这些公司

不会把业务局限于电影制作或发行，它们能够同时

提供资金、资源、商务甚至生产要素的重新组合，布

局电视、传媒、电影、版权运营，为整个行业服务。

艺术家、创作者可以在平台上发挥创意、才华，

产生好的艺术作品、商业产品，进而满足大众的需

求。康利说，这是“六大”在做的事情，也是猫眼的目

标。

事实上，自2014年猫眼以《心花路放》涉足电

影发行起，就不再是一家单纯的票务公司。

数据显示，从 2015年到 2018年前三季度，猫

眼娱乐在线娱乐票务在整体收入结构中的占比降

至59.8%，娱乐内容服务增长为29.8%。

娱乐内容服务收益的增长很大程度上来源于

猫眼在电影投资、发行上的成绩。2016-2019年，

猫眼的名字频繁与许多中国大电影公司并列出现

在爆款影片的出品、发行名单上。

从《捉妖记2》、《后来的我们》到《邪不压正》、

《李茶的姑妈》、《来电狂响》，如果把猫眼参与出

品、发行的影片票房叠加，几乎能与年度票房冠军

公司比肩，唯一的问题在于，手握行业大数据和巨

大宣发资源的猫眼，始终难以成为一家传统意义

上的电影公司。

然而，就像当年没有把目光止步于在线售票，

如今的猫眼也没有把成为一家传统电影公司化成

执念。

在猫眼影业未来的计划中，作为拥有中国最

大影响观众用户的平台之一，康利介绍，猫眼将

通过这一优势，连接中国顶级的艺术家和艺术

创作团队，并将经验、工具和方法，用于项目的

早期的创意策划阶段，帮助项目离观众更近，从

而帮助创作者产生持久，穿透时间的、有影响力

的版权。

他相信，在这样的运作模式下，中国电影也能

出现自己的“钢铁侠”，而猫眼，最终会成为产业服

务型公司，做版权运营，“拥有版权、拥有人物、经

典的形象、故事，成为优质、有价值的版权的持有

者”，康利说。

拥有版权之后，做什么？

康利预言，“行业，将不单纯依靠院线票房获

取收益。”

“电影产业似乎总以票房为王，鲜有人讨论电

影产业链的经济规模”，康利说，科技的发展，内容

和观众接触的形式将持续改变，未来会有更多的

窗口能够承载内容，最终形成产业链的扩容。

从讨论票房到讨论产业链经济，康利知道，转

变需要时间，他希望未来猫眼继续以行业朋友的

身份与行业伙伴一起，做这件长期而有价值的事

情，共同做出中国的“N大”。

在他的计划中，沿着这一思路发展的猫眼影

业，也会成为中国的“N大”之一，距离这一愿景实

现，他认为大约需要10年时间。

猫眼“迭代”

“接下来的三年，是猫眼不止于电影的三年。”

康利在发布会上明确了猫眼“破圈”电影的决心。

而在猫眼的整体规划里，大概从介入上游的

那一刻起，就没有将电影当成过终点。“出圈儿”，

猫眼有备而来。

2014 年，猫眼参与发行《心花路放》，卖出近

11.7亿票房，猫眼和它提出的“互联网发行”概念

在那一年成了电影行业的热点话题之一。

2016 年，猫眼引入光线战略投资，介入电影

投资出品。

2017 年，并购格瓦拉，2018 年并购微影，此

后，猫眼打通了演唱会、话剧、戏剧、芭蕾、体育赛

事、休闲展览等多种演出的购票和营销渠道。同

时，猫眼也将业务拓展至电视剧、网络、现场娱乐

等领域。

2018年，猫眼的身影出现在《归去来》、《老中

医》、《逆流而上的你》、《长安十二时辰》等剧集中。

猫眼娱乐总裁顾思斌透露，去年，猫眼参与的电视

剧项目全部实现盈利，高于行业平均水平。接下

来，还有相当数量的剧集正在开发或即将播出。

今年上半年，猫眼现场娱乐业务 GMV 同比

增长 50%，执行总代数 107 场，在 48 座城市执行

总代项目，业务遍布全国。顾思斌表示，抢占现

场娱乐市场的半壁江山，是未来猫眼现场娱乐

的阶段目标。

“猫爪模型”服务全文娱，讲好中国故事

快速迭代的猫眼，终于在2019年正式开始“全

文娱战略”征途，猫眼娱乐首席执行官郑志昊首次

向外界展示了达成这一战略的“猫爪模型”。

按照郑志昊的构想，猫爪模型由猫眼全文娱

票务平台、猫眼全文娱产品平台、猫眼全文娱数据

平台、猫眼全文娱营销平台及猫眼全文娱资金平

台五大平台组成，服务于电影、剧集、现场娱乐、音

乐、艺人、短视频等全文娱产业链。

“说相声、演话剧的也可以和电影竞争，意味

着好内容是可以跨界的。”郑志昊说，“行业结构正

在发生变化，从规模化增长转向为内涵式增长。”

在郑志昊看来，内涵式增长意味着文娱行业

对更好内容质量、更高用户触达效率有着新需

求。而猫眼已完成多个文娱领域的布局，具备成

熟的票务能力、数据能力、媒体能力和宣发能力，

可以借助平台能力服务行业伙伴。

在“猫爪模型”中，业务被分为票务、产品、数

据、营销及资金五个平台。

郑志昊介绍，猫眼全文娱票务平台将涵盖电

影、现场娱乐票务，实现不同文娱领域之间互相促

进拉新和留存。

猫眼全文娱产品平台打造了“猫眼通”和“场

馆通”两大产品平台。

前者是贯穿影视全流程的服务平台，从概念

阶段、制作阶段、宣发阶段、上映阶段等影视内容

全周期，结合行业需求提供全方位服务；后者是服

务影院、现场娱乐场馆的产品体系，包括 SaaS 服

务和智能设备，将提升场馆的经营效率，协助场馆

精细化运营。

猫眼全文娱数据平台，横跨电影、剧集、现场娱

乐、综艺等各个领域，全面覆盖行业数据和用户数据。

全新推出的“猫眼智多星”，是全文娱大数据

分析工具，可以为电影、剧集、综艺、小说、艺人、现

场娱乐等多个领域的项目，提供全面的市场分析

和策略建议。

猫眼全文娱营销平台，将基于猫眼娱乐在流

量和交易支持方面，为行业提供直接武器，实现

“线上全网覆盖，线下超强整合”的效果。

线上层面，猫眼平台拥有微信、QQ、美团、大众点

评、猫眼、格瓦拉6大流量入口，微信小程序突破2亿
用户，猫眼短视频KOL矩阵已经拥有了亿级粉丝量。

线下层面，猫眼影迷会是国内最大的影迷组

织，进入了42个城市；猫眼的“地面发行铁军”与全

国近 9500家影院形成深度合作；在 130多个城市

的核心商圈、460多所高校有100多万个曝光点位。

猫眼全文娱资金平台将通过投资出品、协助合

作方加快资金周转等方式，为行业伙伴提供资金支

持，助力更多优质内容的产生。这一平台将聚焦关

心内容创作者、关心好项目、关心合作伙伴三方面。

“中国的文娱行业前景巨大，我们看好中国文

娱行业的发展，愿意贡献自己的力量，和行业伙伴

共生合作，一起讲好中国故事。”郑志昊说。

拉腾讯入局，组队“腾猫联盟”

把自身定位为“行业朋友”的猫眼，“出圈儿”

之行也不打算独自上路。

发布会当天，猫眼娱乐与腾讯正式组成“腾猫

联盟”，宣布将双方将展开全方位的深入合作，打

造电影行业顶级宣发体系，共促剧集、现场娱乐、

音乐、短视频等多个文娱产业链的长远发展。

腾讯相关负责人透露，“腾猫联盟”启航后，腾

讯娱乐将与猫眼展开全文娱产业深入合作，范围

涵盖腾讯影业、腾讯视频、腾讯音乐、腾讯游戏、腾

讯云，以及微信、QQ、支付、语音等腾讯全平台领

域。电影方面，腾讯影业与猫眼达成战略联盟，联

手打造电影宣发体系。腾讯视频将与猫眼娱乐进

行资源整合和深度协同，打造中国最大的全链路

文娱消费平台。而已经与猫眼展开全面合作的

QQ音乐将同猫眼一起探索演出票务市场新玩法。

在郑志昊看来，猫眼的身份依旧是“行业的朋

友”，他希望，“大家一同将蛋糕做大，推动行业更

快生长”。而猫眼全文娱的战略升级，将会反哺行

业，成为行业发展的新动力。

猫眼“出圈儿”：共同讲好中国故事
■文/本报记者 杜思梦

近日，共青团中央公布了“2017-2018年度

全国青年文明号”光荣榜，本次评选，全国仅有

一家电影院当选——广州华影青宫电影城（简

称青宫影城）。

2005年开业的青宫影城，硬件不理想，体量

小，营业面积仅有2840平方米，多年来仅有9个

影厅 1016 座，因高度不足无法安装巨幕，也无

法专辟餐饮服务区，该影城周边 300 米的小范

围内有7家电影院与之“抢食”。但青宫影城逆

流而上，其年度总票房收入，开业第一年只有

633万元，六年后飙升到5169万元，翻了将近10
倍，单座年产值高达5万元，年度上座率在全国

影院中三次夺冠。近几年，因影院数量激增，广

州许多影院陷入困境，青宫影城依然坚挺，2018
年的上座率在全国 1万多家影院中仍可排第 4
名，在广州 3000万元以上的影院排第 1名。青

宫影城创建了全国独一无二的“国产小片高产

出试验田”，可让 21 部在全国不卖座的国产小

片在青宫影城起死回生；青宫影城还创建了全

国第一支外来工志愿放映队，专门为广州的外

来工放映公益电影，这些创举都引起巨大反

响。青宫影城开业10周年之际，国家新闻出版

广电总局电影局、中国电影家协会给青宫影城

发来贺信。电影界最高领导机关给一家基层影

院发贺信，全国仅此一例。

青宫影城成功突围，其中一大诀窍是重视

软件开发，大胆改革，以高情商催生高智商。青

宫影城店长沈艳说：“硬件不理想的影院，就更

要依靠两个‘忠诚度’：观众的忠诚度和影院员

工的忠诚度。一家影院若善抓‘暖心工程’，让

广大观众和影院员工都爱上这家影院，先进的

商业文明就可以产生巨大的经济效益。”

以人为本，善待观众

如今，我国所有影院都同期放映同一部新

片，观众上任何一家影院都能看到该片，但影院

凝聚客流不能只靠影片，还要靠影院自身的吸

引力。

青宫影城创建“全国青年文明号”的口号提

出：“微笑在脸，服务在心”，重点是后一句，不能

只满足于态度热情，还要为群众提供人性化的

“精细服务”，处处便民利民。

广州五星级影院平均票价多是 45元上下，

青宫影城设备是一流水准，但平均票价仅在 33

元左右，吸引了大批平民观众，薄利也能多销。

就拿看3D电影的眼镜来说，多数影院都要

观众掏钱买，但青宫影城的消毒3D眼镜，观众可

购买，也可以免费借用，减轻低消费群众的负担。

青宫影城面积狭小，为了解决女厕厕位不足

的问题，影城压缩办公室面积，增加一个女厕。

观众对影厅空调温度高低的要求不一，青

宫影城提供消毒披肩免费借给怕冷的观众，解

决了众口难调的问题。

青宫影城无法安装直梯，坐轮椅的观众来看

电影，服务员就背他上楼，散场后再背着下楼。

青宫影城的国产小片上座率高，离不开精

细服务。

广州各影院上映某部主旋律国产片，广州

有关部门发文件要求全市所有基层单位要到青

宫影城附近的某家电影院包场观看该片，青宫

影城放映这部影片没有“特权”，店长沈艳和业

务员主动走出去送票上门，不辞辛劳地跑全市

多家单位，便利客户就能打动客户，结果许多单

位都在青宫影城包场看该片，青宫影城上映该

片票房 54.2 万元，只是略低于那家有文件“保

驾”的影院，高于广州的多数影院。

青宫影城的精细服务，还在于让观众和客

户获得看电影之外的超值服务。

多年来，戏曲片票房低迷。全国多数影院

放映一部戏曲片只收几千元，青宫影城推出粤

剧电影《柳毅奇缘》可收 10.3 万元，放映 56 场，

平均上座率高达 88.1%，高于许多商业故事片，

其中一招，是青宫影城将该片的包场，策划成能

配合少年宫、街道、企业工会、婚介公司开展该

单位业务工作的活动或新闻活动，与客户互利

互惠，对方就乐意包场。

春节期间，青宫影城举办联欢活动，请专业

演员在大堂表演相声、小品、魔术，观众免费观

看。

老人花 10 元就可到青宫影城看粤剧电

影。在母亲节、父亲节期间，青宫影城提供物料

让儿童观众在影城大堂动手制作各种礼物送给

父母。

青宫影城员工的“外来工志愿放映队”，为

外来工及其子女放公益电影，也提供“精细服

务”，发挥商业影院排片、宣传包装等方面的专

业优势，提高公益放映的质量。如摒弃公益放

映常见的“我放什么你就看什么”的心态，先了

解放映点周边外来工近期工作状况，才决定是

放激昂的励志片，还是放让外来工放松减压的

娱乐片，这种精准服务特别受外来工欢迎。该

放映队至今共放映电影 278 场，观众 55000 人

次，在青宫影城业务不繁忙之时每周外出放映1
场。该放映队去一家有 1200 名学生的外来工

子弟学校放一部电影，无法在晚上露天放映，但

学校礼堂只能容纳200人，放映队就到该校放6
场，在同一地点连跑 6 趟，其它放映队难以做

到。许多外来工免费看了公益电影之后，对青

宫影城有了好印象，都纷纷到青宫影城自费买

票看电影。

以人为本，善待员工

青宫影城制定的优质服务措施，该影城员

工都积极落实。这是因为青宫影城充分调动员

工的积极性，强大的凝聚力就转化为强大的生

产力。

青宫影城创建“全国青年文明号”的口号提

出：“员工与企业一起成长”，除了常规的表彰、

培训和保证员工每年都享受带薪年假，还有许

多“暖心”的创新之举。

青宫影城的外来工在广州没有家。青宫影

城租了一些房子，再以低价转租给外来工做宿

舍，每人月租100元。

青宫影城的薪酬制度大胆借鉴解放军的士

官制，贡献大的优秀员工不提升职务也可拿高

职级固定工资，如票务主管、美工拿的是值班经

理工资，普通员工就不用为争夺高职级岗位发

愁了。

“青宫影城特别有人情味！”员工都这样说。

影城外来工沈艳的祖母从北方前来探望孙

女，在广州过七十六岁生日。影城为沈奶奶举

办祝寿会，给她切生日蛋糕，再放祝寿电影，奶

奶、孙女和影城所有员工都感动，沈艳工作更积

极，成为优秀员工。

青宫影城在中秋、春节前夕举办电影晚会，

让在节假日值班的员工及其亲人提前过节，看新

电影，播放影城员工及其亲人的深情告白视频，

演出影城员工自编自导自演的《青宫爱情故事》

等喜剧小品，员工和家属都深受感动和鼓舞。

青宫影城从 2012年开始创建“全国青年文

明号”活动，至 2018年，评出优秀员工 73人次，

优秀主管 14人次，22人晋升职务。入职才 7年

的外来工沈艳在2017年被提拔为店长。

青宫影城是珠江电影集团和广州市青年文

化宫联合创办的纯国有企业，该影城的经营管

理班子不是随意招聘的“草台班”,而是精心配

置的强强联合。青宫影城历任总经理黄臻平、

翁晓健、笪剑是年轻的共产党员，青宫影城策划

总监祁海是广东省十一届人大常委会委员、享

受国务院政府特殊津贴专家。都有较高的政治

文化素质，在全国影院中极为罕见。

青宫影城的经验说明，虽然全国电影业面

临的困难较大，但可挖的潜力也很大，只要锐意

改革，就能逆风飞扬！

“猫眼希望做的，是分享我们的能力和资源，和合作

伙伴们共赢，服务电影行业，讲好中国故事”。

这是猫眼娱乐首席执行官郑志昊 2018年在上海国

际电影节期间的一段演讲。时隔一年，7月9日在北京举

行的“2019猫眼全文娱战略升级发布会”上，郑志昊又说

了一次。不同的是，猫眼的合作伙伴不再局限于电影行

业，而是“携手文娱合作伙伴，共同讲好中国故事”。

当天，猫眼发布“猫眼全文娱战略”，以及支撑这个战

略的“猫爪模型”，涉及领域包括电影、剧集、现场娱乐、音

乐、艺人、短视频全文娱产业链。

这家以在线销售电影票起家的公司，全面转向全文

娱服务。

猫眼的“出圈儿”之路，自此启程。

本报讯 由滕丛丛导演编剧，姚晨监制并领衔

主演，李九霄、杨新鸣、袁弘、吴玉芳、梁冠华主演的

女性题材电影《送我上青云》近日发布“不服输”预告。

预告中，由姚晨饰演的盛男被诊断出卵巢

癌，但支离破碎的家无法给予她关怀，只能无奈

选择向家人隐瞒病情。而生活的困境并没有止

步，盛男依然要对抗着职场的不公，体验着理想

爱情与现实的差距，甚至道出“那么努力，还是要

死”的扎心经历。最终生活像一击重拳将盛男打

倒在地，与她最后一句台词“赢了”形成鲜明反

差，瞬间点燃了观众内心集聚的情绪，似乎盛男

身上藏着每一个不服输的都市人的身影。

《送我上青云》以姚晨饰演的女记者盛男的视

角展开，集中体现在职场在家庭在情感中的现实

困境，引发都市女性的共鸣与深思。该片主要讲

述心高气傲、个性刚硬的盛男，渴望真爱仍孑然一

身，一次意外后被诊断患上了卵巢癌，为了筹得手

术费，她不得不接受一份自己不喜欢的工作，为一

位企业家的父亲写自传，也因此踏上一段寻找自

我的旅程。盛男怀抱理想却屡屡在现实中碰壁的

真实写照，深深戳中了大部分都市人的心声。

该片由坏兔子（上海）影业有限公司、华夏电

影发行有限责任公司、安乐（北京）电影发行有限

公司、万诱引力甲有限公司、完美威秀娱乐（香

港）有限公司、天津猫眼文化传媒有限公司、北京

无限自在文化传媒股份有限公司、天津突燃影业

有限公司、北京听海拾贝影视文化有限公司、和

和（上海）影业有限公司、北京麦特文化发展有限

公司出品，将在8月9日全国上映。 （影子）

本报讯 2019 暑期档，“不确定性”成为电影

市场的一大关键词。为了更积极地应对市场变

化，加强影城自身竞争力，郑州奥斯卡电影大世

界“焕新”登场。

奥斯卡电影大世界于2003年1月开门营业，

是郑州第一家多厅影城，为无数观众带来过美好

回忆，至今还保留着每日手写影讯的传统。随着

时代的发展，电影大世界也不断与时俱进，积极

创新。电影大世界位于郑州的核心居住区域，长

期以来培养出稳定的、粘度极高的社区观影人

群，而周边丰富的优质教育资源，则带来不可忽

视的青少年流量。基于此，7月中旬，影城有针对

性地进行升级改造，推出安装了高级按摩座椅，

可以躺着看电影的VIP影厅和充满趣味的亲子主

题影厅。影厅一经问世，就受到消费者们的青

睐，不少专门前来体验的老观众表示，新座椅的

舒适度极高，完全值回票价。 （刘溪）

《送我上青云》
发“不服输”预告

郑州奥斯卡电影大世界
“焕新”登场

■文/石 延


